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一位棋坛拓荒者的足迹
刘玮《64格诱惑》连载之十三

世界冠军、重量级领导、各界名流会聚到棋院成立仪式上，齐

鲁晚报棋院的成立孕育着下一步山东棋类的腾飞。棋院的忙碌让

刘玮下决心告别心爱的足球记者生涯，转向运作在山东还是荒漠

的棋类运动。

10月7日上午10：58，齐鲁
晚报棋院的成立大会，在山东
新闻大厦四楼舜华堂隆重举
行，时任中国棋院院长的陈祖
德大驾光临。令人惊喜的是，
他还带来了中国棋坛的“三朵
金花”，也是棋界的三位女子
世界冠军——— 国际象棋诸宸、
围棋徐莹、象棋郭莉萍。三位
如花似玉的年轻姑娘，那天都
作了精心打扮，身着非常漂亮
的服饰，为我们棋院的揭牌仪
式增添了光彩。

来参加揭牌仪式的还有
两位特殊的男嘉宾，一位是驰
骋中国棋坛多年的象棋棋王
李来群特级大师，一位是来自
卡塔尔的阿拉伯地区国际象
棋冠军、也是诸宸的老公穆罕
默德特级大师。

报社出席的领导也够“重
量级”，不仅有齐鲁晚报总编
辑郝克远和直接分管棋院的
总经理梁洪文，还有大众报业
集团副总编辑张瑞云，而且大
众报业集团的董事长徐熙玉、
总经理王培文都亲临会场，山
东省体育局的领导和社会各
界的头面人物也都来捧场。这
么多“腕级”明星、领导、名流
来参加我们棋院的揭牌仪式，
这让我都有点“受宠若惊“了。
看来，这个小小的棋院还真牵
动了很多人的心。

会前，这边是山东交响乐
团的4名小提琴手在表演“四
重奏”，一曲《北京喜讯到边
寨》和《蓝色多瑙河》让陆续赶
来开会的人都沉浸在节日喜
庆的气氛中；那边则是一帮山
东画坛知名的画家在为棋院
揭牌现场作画，让人感觉出这
个活动的高雅和档次。

而另一边，美丽的诸宸和
她的老公穆罕默德，正在同50
多名泉城的棋童下“多面打”。
孩子们在棋盘上忙活，家长们

则到处寻找“插足”的地方，然
后大拍特拍自己孩子与明星
对阵的照片以作留念。一时间
灯光频闪，不亚于一个大场面
的发布会……

当然，还来了很多棋迷
以及不少媒体的记者，十几
家棋院理事单位的代表也来
到会场，他们纷纷献上花篮
和铜匾，表达对山东首家棋
院的祝贺。可以说，揭牌仪式
还没进行，会场内外已经掀
起了几个小高潮。

看着这热热闹闹的场
面，不仅齐鲁晚报的两位老
总郝克远和梁洪文满面春
风，连大众报业集团董事长
徐熙玉也是脸上挂满了微
笑。“三朵金花”的出现更是
让会场沸腾起来，记者们的
相机可派上了用场，朝着三
个美女棋手就是一阵狂拍。

大会主持的一男一女都
是山东电视台的著名主持人，
等到他俩宣布大会正式开始
后，会场才总算安静下来。

亲自写下“齐鲁晚报棋
院”六个大字的陈祖德院长，
在致词中充分肯定了齐鲁晚
报为中国棋类运动作出的突
出成绩，并表示今后要对新
创立的这个齐鲁棋院给予大
力的扶持和帮助，他还赞颂
了社会力量办棋这一走向市
场的新模式，这让具体运作
这个棋院的我感到欢欣鼓
舞，我感到多年的努力就要
结果了，从此更加坚定了我
将棋类作为一项产业发展的
想法。可以说，齐鲁晚报棋院
的成立，集合了各方的力量，
有十多家企业作为理事单位
加盟棋院，来支持这项山东
的文化事业，这无疑为基础
薄弱的山东棋类运动带来一
个大发展的契机。

成立棋院

为棋舍弃足球
棋院的成立，了却了我一大

心愿，也给我带来更多的忙碌。
牌子大了，在外的影响也大了，
我不敢有任何的掉以轻心。而那
时我的主业——— 体育记者的工
作更加繁忙，中国人首次参加的
世界杯足球赛2002年夏天在日
韩举行，作为报社体育部主力的
我,自然不能不去见证这一历史
时刻。

很长一段时间里，我只能继
续在足球和棋这两项工作中兼
顾着，付出的时间和精力自然比
别人多很多。

足球报道是我的职业，从
1995年到2002年，我采访了整整8
年，肯定有割舍不了的情结；而
国际象棋就像自己的孩子，我看
着她一点点长大，倾注的心血自
然更多。其实在棋院成立后，我
就开始考虑：是否该放弃自己钟
爱的足球，而转向更需要我去运
作的棋类呢？

干足球记者以来，我写了那
么多文章，抓了那么多独家新
闻，获了那么多奖项，已经有足
够的成绩来证明自己的能力。当
亲临日韩世界杯再一次目睹中
国队糟糕的表现，我觉得已经看
不到中国足球的希望，所以开始
对足球有点心灰意冷起来。这真

是一次伤心之旅，也是我对中国
足球的绝望之旅。也就是那次的
采访结束回国后，我决定离开给
我爱也给我恨的“世界第一运
动”，告别足球记者的生涯，正式
转入到倾注我更多心血的棋院
运作上。

在外界看来，这可是一个大
胆的决定，连报社内部的很多同
事都劝我要慎重。放弃一个很有
成就的岗位，而去开辟一个未可
知的新领域，这可是要冒很大风
险的。《北京晚报》一位和我一同
跑足球的同仁李戈，在得知我这
一决定后，就劝我说：“放着好好
的足球饭你不吃，却去弄一个没
几个人关注的国际象棋，你是不
是脑子有水了？!”

周围的朋友也有很多不理
解的，记得一位很要好的同学就
给我说：“以前整天在报纸上看
到你的名字，多么羡慕你啊！我
们都为拥有你这个名人同学而
感到由衷自豪。”也许他怎么也
不理解，我怎么甘愿放弃这火爆
的第一运动，而转向另一个相对
冷门的项目呢，这不是犯傻吗？！

就连自己家人和亲戚也都
在劝我，不要放下足球，记者多
神圣啊，名利双收。妻子劝我说：
“我看你还是放弃棋院为好，继

续写你的稿吧！”她可能主要是
担心我的身体，怕我介入新的角
色后会更加不要命工作，把身体
给搭上了。

只是他们谁都不明白，我哪
只是去做一个棋类项目啊，这很
可能是在做一项改变山东历史
的事情。再说，我本身就是一个
喜欢冒险和不断挑战的人，只要
看准和决定了的事，就是八头牛
也拉不回来啊！

果然，我的野心变得越来越
大了。搞棋类沙龙，组织全国比
赛，成立女子职业队伍——— 就在
2003年初，我在围棋上有了大手
笔，把拥有曹大元、谢赫等名手，
而且正在征战全国甲级联赛的
福建围棋队，整体转让到我们齐
鲁晚报。我还寻找合作伙伴，筹
集资金，成立了全国第一个棋类
项目的股份制俱乐部来运作这
支甲级队伍。棋队和俱乐部都成
立了，还要买人，引进了世界冠
军俞斌，这又是一个大手笔，这
下我们的棋院更有了名声，我也
开始从单纯运作国际象棋，发展
到国象、围棋一起抓，并在全国
棋界有了更大的名气和影响。有
关围棋的运作，我以后会在别的
书籍里详述（未完待续）。

刘玮和足球大腕米卢、桑尼都是好朋友。


